

Continúa la ofensiva austro-alemana en Italia

Orden de expulsión contra Cipriano Castro en Trinidad

LONDRES, 26.—Informe of. Británico. Hoy a las cinco y media los franco británicos lanzaron ataques por el norte y el noreste de de Iprés. Se informa que están haciendo progreso satisfactorio, llueve muy copiosamente.

ROMA, 26.—Inf. of. Italiano. La ofensiva contra nuestra ala izquierda continuó los días miércoles y jueves, se lanzó desde la dirección del monte Maggire con potentes fuerzas. Por el oeste de Auzza hemos retirado nuestra línea, en consecuencia hemos provisto por la evacuación de Bainsizza. Por el este de Gorizia y Carso la situación sin variación.

AMSTERDAM, 26.—Despachos de Berlín comunican que el Kaiser no cree necesaria la dimisión de Michaelis de consiguiente es probable que permanecerá en la cancillería.

NEW YORK, 26.—El corresponsal de la Prensa asociada con los británicos comunica que hubo dos ataques distintos. El uno por el norte y el otro por el noroeste de Iprés.

El punto de partida del primero fué en un lugar cerca de Saint Jaines hemek; que se dirigió por la orilla meridional del repecho de Houthols hasta alcanzar la región de Nieuwemolen; el otro avance fué por ambos lados de la carretera Ypres-Menin que pasa por el repecho de Gheluvelt con dirección a la población.

Los británicos acompañados de los franceses atacaron por la izquierda, teniendo excelente éxito. El grupo de cañones enemigos colocados en el terreno alto, por el sureste de Gheluv

El Kaiser no ve razón para que dimita Michaelis

velt, constituyendo las defensas principales función relativamente poco, sin duda al recio bombardeo a que lo sometió la artillería británica anoche, pues se vieron muchas explosiones en la región de las baterías. También el bombardeo preliminar fué muy eficaz habiendo el viento secado el terreno que facilitó el avance de la artillería en los últimos días. Los alemanes esperaban el ataque e hicieron preparativos para el lunes. Los observadores militares británicos dicen que los alemanes hace tiempo tenían un ataque preparado contra este terreno. La batalla continúa aún en medio de este nido de defensas, de donde se están sacando prisioneros.

PUERTO DE ESPAÑA (Isla de Trinidad), 26.—Se ha dado orden a Cipriano Castro de retirarse de aquí; manifestaba que su presencia no tenía significación política. Registró una protesta, pero se prepara para marchar.

COPENHAGUE, 26.—Los caudillos de los partidos que forman la mayoría del Reichstag, se sienten imponentes en presencia del desaire que han sufrido a manos del Kaiser con respecto las representaciones que le han hecho relativas a su acción en conexión con las varias propuestas; una de estas fué que el Presidente del Reichstag convocara un comité de medios y arbitrios para la consideración parlamentaria de la situación.

Dice el Teniente Von Ardenne en artículo que publica el Reichtag que indudablemente se repelió el ataque francés aunque son muy tenues las probabilidades de éxito pues es bueno recordar que el plan de defensa alemán no prohíbe la retirada voluntaria en las demás circunstancias. El territorio que se ha abandonado no es necesario a un Gran Programa táctico así que las pérdidas se pueden descontar y con la pérdida de Laon y aunque la última no está pendiente, no cambiará la situación estratégica de los alemanes.

WASHINGTON, 26.—Anoche los totales del empréstito Libertad pasaron de tres billones de dollars y ahora camina viento en popa para el máximo de cinco billones. Hay toda indicación de que por medio de la campaña persistente se podrá alcanzar esta última cifra.

LONDRES, 26.—Despachos recibidos de Berna dicen que los amigos de Hindenburg buscan para el viejo Mariscal un buen puesto para recomendarle una vez que haya derrotado completamente los ejércitos de la Entente; se asegura que es candidato para el trono del futuro Reino de Luitania. Se dice que hace poco el Kaiser le preguntó su parecer acerca del particular.

BERLIN, 26.—En la primera embestida de las fuerzas atacantes, for-

midables fuerzas italianas se oponían a nuestro avance. Fueron invadidos el valle de Flitch y Tolmino, y escaladas las escarpadas faldas de las montañas. Se tomó al asalto el punto de apoyo italiano situado en la cima de las alturas; los italianos lucharon con desesperación y fué necesario duro batallar para romper la resistencia en muchos puntos.

NEW YORK, 26.—Despacho exclusivo de París para El Herald comunica que se tiene informe auténtico de que Alemania se ha lanzado en grande escala al negocio de falsificar billetes. En la actualidad está inundando a Rusia con billetes de banco por rublos de distintas cantidades, falsificados con maravillosa exactitud.

PARIS, 26.—Informe oficial francés.—Esta mañana se efectuó un avance más allá de las posiciones que alcanzamos ayer, extendiéndose hasta el canal Aisne Oise. En nuestro poder la aldea y el bosque Pinon, lo mismo que el pueblo de Pargny Filian. Por el Sur de Filian las patrullas penetraron y ocuparon las fincas de San Martín Lechappelle y Sherbthe. El enemigo, bajo la presión de nuestros destacamentos, se vió obligado a abandonar material importante, incluyendo una veintena de cañones, de los cuales varios son obuses de 120 mm. El total de cañones tomados desde el 23 es de 120 a los que se deben agregar varios centenares de minas y ametralladoras. Toma-

mos durante el día más de dos mil prisioneros. El total de prisioneros desde que empezaron las operaciones, excede de 12,000, incluyendo 200 oficiales.

RIO JANEIRO, 26.—Como consecuencia del hundimiento del vapor Brasilerio «Mitau» y el arresto del capitán y un marinero por un submarino alemán el Gbno. presentó al Congreso pidiendo autoridad para arrestar al capitán del vapor alemán «Amde-mi» que está internado y las tripulaciones de todos los barcos alemanes, también para declarar guerra defensiva contra Alemania. El mensaje concluye diciendo: así completa el Brasil la evolución de su política extranjera según los ataques que se aseantan contra su soberanía. El mensaje se pasó a la Junta dictaminadora de Relaciones Exteriores. El jefe de la mayoría de la Cámara declaró que el Congreso aprobará todos cuantos medios el Gbno. proponga para salvaguardar el honor del país. El vapor «Mitau» anteriormente alemán fué torpedeado el día 18 del presente a 200 millas distante del cabo Finisterre, un torpedero español recogió a 24 tripulantes. La primera noticia del acontecimiento se recibió anoche en un despacho del Mitro. brasilero en Madrid. Esta comunicación fué confirmada más tarde por un despacho del Mitro. en Londres. Reina excitación en la ciudad; se han colocado resguardos al contorno de los bancos alemanes. El sentimiento público aprueba completamente lo que ha hecho el gobierno.

Un hecho vandálico

Un hecho que acusa la cobardía de su autor, ha tenido lugar en un camino cercano al pueblo del Abejónal.

Veamos cómo ha ocurrido.

El campesino Ildefonso Valverde, hombre como de unos cincuenta y seis años, tuvo un disgusto pasajero con Rafael Mora, vecino también de aquel pueblo.

Mora le juró que algún día le mataría, pero pasaron ocho días sin que la amenaza se cumpliera.

El viernes tuvo necesidad Valverde de hacer un viaje a otro pueblo, debiendo pasar por un camino solitario, de lo cual tuvo conocimiento su enemigo.

Mora le tomó la delantera, y apostándose en el camino, oculto tras un árbol, esperó a que Valverde pasara.

Dos horas más tarde éste atravesaba aquel lugar muy tranquilo y lejos de sospechar que alguno le preparara una emboscada.

Y en los momentos en que transitaba junto al árbol, Mora le asestó un machetazo en la cara, logrando derribarle al suelo. Instantes después Mora saltó a escape.

La herida de Valverde le abarcó la cara, pasándole por la mitad de la nariz.

Como pudo se levantó del suelo y regresó a su casa a fin de hacerse las primeras curas.

El herido aún no ha podido ser capturado.

Con nuestros lectores de provincias

Rogamos a nuestros lectores de provincias perdonar la irregularidad con que hayan recibido en los tres últimos días el diario, pues ella se ha debido a causas ajenas en absoluto a nuestra voluntad.

Felizmente creemos haber conjurado el obstáculo para continuar sin contratiempo nuestras faenas, por mucho que les duela a los Sres. del incensario de lata de las cercanías del Morazán.

SOCIALES Y PERSONALES

—Mejor de salud se encuentra dama Eva de Salazar.

—Para su finca, en la línea del Atlántico, partió don Enrique Soto.

—Delicada de salud se encuentra doña Anita G. de Gócher.

—Tuvimos el gusto de saludar a D. Francisco Mata, quien regresó de Esparta.

—Para Santiago salió don Alejandro Acosta, acompañado de una de sus hijas.

—Partirá para Estados Unidos, don Salvador Alvarado.

—También marchará del país don Edmundo Torrealba.

—Se encuentra de plácemes el hogar de don Antonio Retana, con la venida de un hermoso niño.

Vayan nuestras felicitaciones para los esposos Retana, y para el nene que la vida le sea muy venturosa.

—Continúa muy delicado de salud nuestro amigo don Tito Chaverri. Desearnosle su pronto restablecimiento.

—De Heredia estuvo entre nosotros

el Gobernador don Juan María Solera O.

—Estuvo entre nosotros el Lic. don Alfredo Volio.

—Para La Palma partió don Juan Vargas.

—En vía de negocios estuvo entre nosotros procedente de San Joaquín nuestro amigo don Manuel Madrigal.

—Para Heredia partió el doctor D. Marcos M. Rodríguez.

—De Turrialba llegó don Juan Gómez.

—Tuvimos el gusto de ver entre nosotros a nuestro amigo don Santos León Herrera, que llegó de Cartago.

—Hace varios días se encuentra entre nosotros nuestro estimado amigo don Teodoro Roiz, que llegó de Puntarenas.

—Restablecida se encuentra la estimable señora doña Procesa v. de Aguilar.

Lo celebramos.

—Para Heredia partió el Lic. don Blas Prieto.

Las dificultades para la elaboración del pan

Cada día se hace más crítica la situación de la harina en nuestro mercado, y ello se debe a circunstancias que ya el público conoce. A consecuencia de ello algunos propietarios de fábricas, aquellos que cuentan con menos recursos, se han visto a

punto de cerrar sus negocios, pues casi ni pueden comprar la harina.

El pan que se vende está tan pequeño y tan caro, que muchos de la clase pobre no lo comen. El maíz, es uno de los artículos que lo está supliendo.

Hermoso rasgo de una niñita

Muy encomiada ha sido la acción generosa de la niñita Pacífica Esquivel, de 6 años de edad, que espontáneamente dió el contenido de su alcancía, C 35.82 para las viudas y huérfanos a consecuencia de la catástrofe del Cuartel Principal.

Cámara de comercio

Tipos de cambio en Nueva York el 24 de octubre.

Libras 4.75 1/2

Franco 5.78

Pesetas 23 1/4

De Correos

Del 29 del corriente en adelante los despachos para Guanacaste se harán: Por vía Ballena los domingos y jueves.

Por vía Bebedero martes y jueves.

PESAME

Ha muerto en la ciudad de Alajue la don Manuel Cabezas, anciano modelo de virtudes, padre de numerosa familia, y quien se distinguió por su honradez acrisolada y constante laboriosidad. Tuvo en su vida de casado 16 hijos, a quienes dió una educación esmerada.

Envío mis más sinceras muestras de condolencias a su afligida Vda., a sus hijos Julio, Víctor y con mucha especialidad a las señoritas Carlota y Mercedes. También a la señora Hermida y a todos los demás hijos, cuyos nombres deploro no recordar.

B.

Temblores

Ultimamente los aparatos sismográficos han indicado unos cuantos temblores aunque de poca intensidad.

Suscríbese Ud. a

NUEVA ERA

La crisis de la usura

Ni la crisis de moneda traccionaria, ni la crisis alimenticia con el alza fabulosa de precios, ni cualquiera otra crisis de orden social, admite comparación con la espantosa crisis de usura que viene afligiendo a los pobres empleados de Gobierno y especialmente a los maestros.

Agiotistas de corazón negro, a quienes importan un bledo los medios, con tal de lograr el fin de enriquecerse, hanse dedicado a comprar, ya desde hace meses tercerillas a maestros y empleados pobres, que ya se ven obligados por la necesidad del hambre a venderlas, pero con un descuento espantosamente usurario: al principio el 10% y últimamente el 20, el 30 y el 40% y en el Guanacaste hasta el 60%

Las «tercerillas» son especies de créditos que los empleados y maestros reciben contra el Gobierno, por la 3ª parte de su sueldo; y que el Gobierno está comprometido a pagar cuando la situación financiera se mejore, reconociendo entre tanto el interés legal de 1% sobre su valor.

Por donde es crédito seguro, aun cuando haya tardanza en poderlo satisfacer.

Pero los ingratos especuladores dedicanse a desacreditar indirectamente las finanzas nacionales, elevando escandalosamente el tipo de descuento de las tercerillas, so pretexto de que son de valor dudoso o por lo menos irredimibles, sino es después de largos años; y así compran y acaparan las tercerillas con enorme depreciación, para hacer su agosto después, en combinaciones que les dejen pingüe rendimiento; y esos usureros, esos judíos bautizados, esas fieras sociales del dinero y adoradores del becerro de oro, esos crueles y desnaturalizados opresores del pobre, resultarán al tiempo, ricos, sí, bien ricos con los sudores del pobre, con las congajas de los empleados y las fatigas y desgaste de los maestros.

Esto es irritante.

La usura es siempre maldita de Dios y de los hombres.

Los usureros han sido en todos tiempos de la Humanidad señalados con caracteres de fuego.

Y la moral cristiana no admite perdón de Dios para el usurero, mientras éste, arrepentido de su iniquidad, no restituya hasta el último centavo mojado en sudor del pobre.

Preferible fuera que el Supremo Gobierno rebajase de una vez el sueldo de los empleados y maestros, mientras dura esta crisis de la cual nadie tiene la culpa sino la situación mundial, y así haría el Supremo Gobierno labor de saneamiento, quitando a los terribles usureros de «tercerillas» la ocasión de satisfacer su cruel intemperancia por el dinero mal habido, o si no, que prohiba con severas penas, descontarlas a un tipo mayor del 3%.

Los usureros son criminales, reputados como tales, por todos los hombres honrados; señalados como tales, por los pensadores de todos los credos, porque la usura hiere en lo hondo la justicia y la Ley Natural que la pregonan.

Por eso no hay moral sobre la Tierra, ni antigua ni moderna, que no tenga palabras tremendas para condenar la usura.

Oíganlo los agiotistas de las «tercerillas» y medítenlo en el fondo de su corazón.



Por las víctimas de la catástrofe del Cuartel Principal y de la Penitenciaría

El Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo doctor don Juan Gaspar G. Stork, Obispo de esta Diócesis, acordó que se celebrara un solemne funeral con asistencia semi pontifical por todas las víctimas de la espantosa explosión del Cuartel Principal y de la Penitenciaría. Se verificará esta piadosa ceremonia religiosa, el martes próximo 30 de octubre, en la Santa Iglesia Catedral a las 8½ a. m.

Por este medio invita el Ilmo. Sr. Obispo al Venerable Clero y a todos los fieles de la ciudad, para que concurren a dichos solemnes funerales y eleven sus oraciones a Dios por el descanso eterno de esos nuestros hermanos fallecidos tan trágicamente.

De aquí y de allá

De San Ignacio nos comunican que los ladrones han estado cometiendo robos en ese pueblo.

Qué se ha de hacer; eso sucede en todas partes.

En Cartago se están haciendo los preparativos para coleccionar fondos como socorrer a los damnificados en la catástrofe del Principal.

Ayer se sacaron algunos restos de cuerpos humanos de los escombros de la Penitenciaría.

En Zarco según se nos ha informado, un individuo agredió con su machete a su esposa.

Le causó algunas heridas de consideración. Qué barbaridad!

Sufrió serias quemaduras una Srª Solano, en los momentos en que se ocupaba de prender fuego en la cocina.

Lo hacía con canfin, cayéndole un

poco en las manos a las que se comunicó el fuego.

Cayó de un tejado el jornalero Cipriano Marín.

A consecuencia de ello se dislocó un pie y recibió un fuerte golpe en la cabeza.

Se encontraba componiendo una canoa cuando sufrió ese accidente.

PROGRAMA

De la retrota que dará la Banda Militar, mañana lunes a las 8 p. m. en el Parque de Morazán.

- 1º—The St. Louis Rag. Turpin.
- 2º—Aroldo. Obertura. Verdi.
- 3º—Gusanos de Fuego. Intermezzo Linche.
- 4º—Carmen. Bouquet de melodías. Bizet.
- 3º—Bonito Danubio Azul. Vals. Straus.

28 de octubre de 1917.

El Director.

ALFREDO MORALES F.

Las deficiencias en el ferrocarril del Pacífico

Los retrasos en la llegada de los trenes del ferrocarril al Pacífico han seguido sucediéndose.

En uno de estos días, el de pasajeros que venía de Puntarenas, sufrió demora grande por motivo de haber descarrilado un carro.

Hubo necesidad de enviar otro tren de la estación central a fin de traer a los pasajeros. Este tren llegó tarde de la noche y el descarrilado no llegó sino hasta la mañana del día siguiente.

Una niña que desaparece

A nosotros llegó la señora Liboria Ramos para ponernos en conocimiento de un hecho que reviste caracteres de gravedad.

Según nos dijo ella, una niña, como de seis años, hija suya y que responde al nombre de Noemí, ha desaparecido de su casa, hace dos días.

La pequeña se encontraba jugando en la puerta y la madre se ocupaba de hacer el almuerzo. Cuando ella le llamó para que fuera a almorzar, ya la niña no estaba.

Sorprendida por eso, la Ramos salió a la puerta de la calle, pero no la vió.

Preguntó a los vecinos, y uno de ellos le informó que la había visto caminar con un sujeto, quien la llevaba de la mano.

No se sabe quién sea el sujeto, ni mucho menos a donde hayan podido ir a parar.

Este caso, es bastante grave y debiera esclarecerse cuanto antes.

Su droguista le recomendará ZARZAPARILLA DE CHANNING por ser un alterante de primera clase, un remedio que le convertirá la sangre impura en pura y de este modo hará desaparecer los granos, tumores, etc.

Pésame

Hemos sido dolorosamente sorprendidos con la noticia de que el señor don Francisco Cortés, estimable joven herediano encontró la muerte bajo los escombros del Cuartel Principal en la aciaga noche del lunes último.

Fué el señor Cortés muy estimado en su ciudad natal por sus buenas prendas personales y especialmente por el concurso que con tan buena voluntad prestara siempre a las asociaciones de la Adoración Nocturna al Santísimo y Sociedad de San Vicente de Paul de Heredia.

Presentamos a su señora viuda e hijos, así como a sus hermanos, la expresión más sincera de nuestra condolencia.

El sentido común indica que un sistema empachado le hará a Vd. estar enfermo. Conserve la salud usando las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Pequeñas píldoras, pequeñas dosis. Eficaces.

HARINA DE MAIZ

blanca y pulverizada, de magnífico rendimiento mezclada con la de Trigo.

La Unión Industrial

Contiguo al Puente de la Fábrica

Teléfono: 773 • Apartado: 134.

Bolas sin gracia, pero bien maliciosas

Algunas gentes desocupadas y por lo mismo sin escrúpulos para causar el mal a sus semejantes, se dedican ahora a correr bolas que tienen en su misma repugnante inverosimilitud, gran dosis de malicia.

Con motivo de la horrenda catástrofe del Cuartel Principal y de la Penitenciaría, hanse dado a la tarea de halagar pasioncillas de política internacional, asegurando que los alemanes son los que causaron tamaña desgracia. Bola semejante a la de los que aseguraron (unos pobres conchitos) que había sido un zeppelin que pasó bombardeando el Cuartel.

El Supremo Gobierno ha levantado una información para indagar si ha habido mano criminal en el asunto, con toda la imparcialidad y espíritu justiciero que reclama ese delicado cuanto terrible asunto, en el cual una equivocación fuera de lamentables consecuencias.

Pero de todos modos cabe decir que, las colonias extranjeras de Costa Rica entre las cuales ocupa lugar distinguido la colonia alemana, no anidan en su seno «anarquistas» que hubiesen efectuado tan horroroso crimen; y toda la mala voluntad del mundo no ha de ser parte para propalar bolas de la especie de ésta que denunciamos al público, como hija del desconocimiento más ingrato de lo que son y han sido los alemanes residentes en Costa Rica, de todos los ciudadanos, bien conocidos.

Modérense, por un resto siquiera de pudor, las lenguas viperinas que así se divierten con la honradez ajena.

G. AMSINCK & Co., Inc.,

hacen saber a su clientela, que, conforme a arreglos últimamente celebrados, han entrado a formar parte de la

AMERICAN INTERNATIONAL CORPORATION

poderosa asociación, que goza de la confianza del Gobierno de los Estados Unidos, el cual ha visto con agrado este traspaso.

No obstante lo dicho antes, G. Amsinck & Co., Inc., continuará sus negocios bajo la misma firma anterior.

El infrascrito representante lo avisa así a los clientes de la casa, en virtud de instrucciones cablegráficas.

C. W. Wahle.

Para socorrer a los damnificados de la catástrofe

Muy generosa idea, digna del aplauso general, ha tenido la Compañía Lírico Dramática Nacional «El Esfuerzo», en dar una función de gala a beneficio de los damnificados en la catástrofe del Cuartel Principal.

La función se efectuará el día primero de noviembre en el Teatro Nacional.

Sabemos que se llevarán a escena obras renombradas, y que mucho éxito han obtenido en esta capital.

Nos tros por nuestra parte, teniendo en cuenta lo escogidas de las obras, y los fines a que se destinará el producto de esa función, hacemos un llamamiento al generoso público capitalino, para que concorra, y así contribuya a dar éxito a la laudable idea que ha tenido la compañía «El Esfuerzo».

Deseamos un feliz éxito a dicha compañía y a su digno Administrador don Jenaro Castro Méndez.

Notas y noticias

Nos comunican de Asorri, que desde aquel pueblo se dejó oír la detonación en la voladura del Cuartel Principal.

También se sabe que en otros muchos pueblos se oyó la explosión.

Ya parece que los vecinos de la capital se han decidido a la limpieza del monte que crece a las orillas de los caños.

Procedente de la línea del Pacífico vino al hospital el jornalero Mariano Angulo, quien por un accidente tuvo la desgracia de perder una mano.

En los momentos en que se encargaba de moler un poco de caña en un molino, se descuidó y metió una mano.

Los cilindros se la trituraron hasta la muñeca.

Fué socorrido por otro compañero y de allí traído al hospital.

Tomó un tóxico, bastante fuerte, una joven de apellido Marín.

Esta se encontraba en una casa donde servía desde hace algunos años. Se tratará de una deschavetada? Su estado no es de gravedad.

Hubo una riña en un establecimiento de la capital, entre individuos alcoholizados. Copas y vasos fueron lanzados por el aire, resultando herido en la cabeza uno de ellos de apellido Solís.

Cuando la policía se presentó al lugar del suceso, los contendientes habían huido.

El Sr. don Antibal Amador perdió una cartera conteniendo una placa de Comisario Escolar, una suma de dinero y unos recibos del Cementerio de Obreros.

Gratificará a quien le restituya lo perdido.

En el Salón-Teatro de Curridabat se celebrará hoy una velada con representación dramática y vistas de cinematógrafo a beneficio de la Gota de Leche del lugar.

Deseamos el mayor éxito a la fiesta

Aviso

Vendo un lote de terreno de 11 metros de frente por 32 de fondo en la Plaza Viquez, detrás de los talleres del Gobierno. Se vende barato. Entenderse con Florentino Garbanzo en San Rafael de Desamparados.

Mi despedida

He concluido mi labor. Durante tres semanas he estado en constante comunicacion con el público, ante el cual contraí un severo compromiso por el reto lanzado al autor de "Clarínada" en el artículo del 22 de setiembre en que protesté, en nombre de la civilización de Costa Rica, de las injustas alusiones a España, a su gestión en América y a los hombres de la conquista y de la colonia.

Bien comprendo que los siete artículos de ataque del señor de Clarínada pude haberlos contestado en uno solo, pero yo debía hacer una exposicion de motivos en los cuales fundamentaba mi actitud; y como, por otra parte, era mi intencion combatir una tendencia y no una persona, había de aprovechar el momento en que esa tendencia se mostraba para cortar su paso con presteza y oponer al sofisma que descarría el argumento que razona y que suavemente conduce a la demostración de la verdad.

He probado, en primer término, que el señor de Clarínada agravio directamente a España motejándola de nacion claudicadora; y además él ha continuado en su empeño anti-español, pues el público lector recordará que en el número 276 de «Nueva Era», correspondiente al 10 del presente mes, me llamó la atención hacia el próximo ejemplar de la colección «Eos» que saldría dos días después, diciéndome que en él encontraría material muy importante para mis artículos. Y ese número de «Eos» trata una carta de un empleado de comercio que insultaba a España desde la fecha hasta la firma, y luego dos publicaciones de políticos y revolucionarios hispanoamericanos que también agraviaban a la Madre Patria. El propósito, pues, está patente y desairado quedaría mi buen amigo si pretendiera vindicarse ahora.

«Rufia» es peninsulares» llamó a los españoles de la colonia que vivían en América antes de la independencia, en su artículo del 15 de setiembre, aunque posteriormente aseguró que esa galantería había sido dedicada a los militares de la revolución. Una de tantas contradicciones. Y esos «rufia»

nes peninsulares» eran hijos o compatriotas de los colonos que crearon el progreso americano en aquellos siglos llamados por el señor de Clarínada «de esclavitud afentosa y repugnante». A todo he dado la debida respuesta.

¿Qué queda, pues, de lo dicho por el autor de «Clarínada»? Sólo un sentimiento de amargura nacido ante la avidencia de que aún viven en Costa Rica, en uno de los países más castellanos de la América, espíritus impregnados del "odio de tribu" a que alude el doctor Coello, que se muestran refractarios a los grandes movimientos actuales de la raza, a esa fusión ibero-americana que conservará en el porvenir las tradiciones y las glorias de la gran patria común.

Pero afortunadamente el señor de Clarínada está solo. Y pasma en realidad que haya alguien que no se sienta arrastrado por esa corriente de solidaridad hispanoamericana que hoy roba la atención de la triple intelectualidad del continente. ¡Si aún resueñan en nuestros oídos los ecos del entusiasmo arrollador con que fué recibida en Buenos Aires, en la opulenta capital de Hispano América, la Infanta doña Isabel de España en 1910!

España y América viven hoy una vida de común aspiración, y si el continente americano tiene para los peninsulares el encanto de una tierra prometida, la Península es para nosotros, los españoles de América, una prolongación de nuestra propia patria, a la que consagramos el afecto de nuestros corazones, y a la que deseamos, con todo el ardor de nuestra sangre que es la sangre de sus hijos, un mañana venturoso y digno de su brillante historia.

Al público, del cual hoy me despido con respeto, he de suplicar que disimule el desaliño de mis frases, tomando en cuenta con gentil benevolencia, que artículos de polémica escritos hoy para publicar al día siguiente, han de aparecer por fuerza llenos de defectos, deslucidos y muy mal trajeados.

Al retirarme de la palestra en la cual he combatido con la firmeza que me dan las convicciones, doy a mi adversario un apretón de manos, y al decirle adiós, deseo para él una mejor orientación en sus lecturas que le permitan, además de conocer la vida de nuestro insigne Libertador, admirar en toda su grandeza el completo panorama de la historia americana.

Que continúe, si así lo desea, manifestando sinceramente sus opiniones, pero ojalá que en sus artículos se sientan las palpitations del talento y no las pulsaciones de un espíritu alterado por la fiebre de la mala voluntad. Mírese, amigo mío, en el alma transparente de Claudio Castro Saborío, y cuando logre Ud. escribir como él lo hace, con pluma de seda, diremos con razón que se le parece Ud. "como un hermano".

Si en el curso de mi defensa ha encontrado usted alguna frase escrita con calor, ello se debe a la legitimidad de la causa defendida, ya que para los amigos, en semejantes ocasiones, recuerdo siempre las palabras de aquel proverbio indio que dice así: "A la mujer no se le pega ni con una flor".

HERNÁN G. PERALTA

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus cliente.

Ecos santanecos

Mucho sentimos que el honrado y laborioso empleado don Mariano Morales haya continuado con su salud quebrantada.

—No obstante el fuerte invierno, los caminos se han conservado regularmente, gracias al esfuerzo de la Junta Itineraria.

—El señor Cura siempre activo y diligente ha hecho durante todo el mes el culto a la Virgen del Rosario, culto que terminará con una hermosa fiesta; gran número de feligreses se preparan para cumplir con el eucarístico sacramento.

—La producción de escobas está en su apogeo gracias a los extensos cultivos que se han hecho de la paja de maíz de millo.

—Al señor Jefe Político le quisieron tender un lazo para hacerlo caer de su puesto que ocupa con verdadero beneplácito del pueblo que le estima por sus prendas personales. Los cargos que se hacían al señor Fonseca eran tan baladíes e insípidos que no fueron apreciados siquiera. En cambio de eso ha vuelto a resucitar la cuestión de un desfalco municipal de muchos miles que buena falta hacen al tesoro cantonal. Se nos asegura que en las actas municipales no existe ningún acuerdo en que se concediera autorización para el retiro de tan gruesa suma.

—Las escuelas han marchado regular; estamos esperando sus resultados finales para emitir nuestro severo juicio.

Y.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.



Como Ud. Lo Sabe

en el mercado se ofrecen muchos específicos contra todo género de enfermedades, entre los cuales figuran fuertes anti-piréticos como la Antifebrina, peligrosos narcóticos como la Morfina para calmar los dolores, y los desagradables salicilatos para combatir el reumatismo.

Desgraciadamente los fuertes febrífugos producen síntomas de intoxicación; los narcóticos dan lugar a perturbaciones intelectuales y predisponen al vicio, y los salicilatos echan a perder el estómago y producen zumbidos en los oídos, etc.

El único medicamento que reúne en sí todos los principios curativos de las sustancias mencionadas, sin tener ninguno de sus inconvenientes, es la Aspirina, siempre que esta sea legítima, como la contenida en las verdaderas Tabletas Bayer de Aspirina.

Este hecho lo confirma la profesión médica mundial, prescribiendo la Aspirina, ya para bajar la temperatura en las fiebres, ya como calmante y analgésico para curar las neuralgias, los dolores de cabeza y de muelas, ya para cortar y aliviar los resfriados, catarros, la gripe, y ya como específico contra el reumatismo.

La raza humana considera las Tabletas Bayer de Aspirina como restaurador sin igual del bienestar en cualquier condición morbosa.

PROXIMO TRASLADO

La Librería Lehmann

(SAUTER & Cº)

ha construido para sus negocios un magnífico edificio en la Avenida Central, al Este, frente al Banco Anglo, y PRONTO SE TRASLADARÁ A ÉL, junto con sus talleres de Imprenta, Encuadernación, Fábricas de Sellos de Hule y Marcos para Cuadros. Tome nota nuestra estimable clientela y el público en general y no se olvide que es FRENTE al Banco Anglo.

PONCHE NACIONAL

El único Ponche premiado con MEDALLA DE PLATA Reconstituyente recomendado por notables médicos de la capital

Docenas de botellas a 12-00 Ordenes detrás de La Merced a CARLOS MANUEL SALAZAR.

GRAN FABRICA DE CERVEZAS Y REFRESCOS

RICHMOND

La más antigua del país

Pida nuestras excelentes cervezas, libres de sustancias peligrosas Busque nuestra inmejorable R R R y la exquisita NEGRITA.

Se atienden órdenes de los pueblos.

Zerzaparrilla de Channing
Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, escrófula, erupciones de la piel, y otras enfermedades semejantes.
De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser Pain-Killer de Perry Davis. Vendido por cerca de un siglo como linimento. Aplicado por medio de un vendaje húmedo, inmediatamente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema descuidado. Las principales son:

Higado Torpe
Bilisidad
Estreñimiento

Pequeñas píldoras—Pequeñas dosis—Eficaces.
De venta en todas las droguerías.

Ofrece a las familias especial atención en el servicio de toda clase de provisiones

LA MARINA

En el Mercado. - EDUARDO CASTRO SABORIO

BACALAO
Constantemente queso y mantequilla fresca de primera calidad a los más bajos precios de plaza.
Haga sus compras en nuestra tienda

De Santa María. -- Luctuosa

El nueve del que cursa en la noche, pasó a mejor vida el virtuoso anciano don Domingo Mena. Era el señor Mena un ciudadano ideal, padre cariñoso y ejemplar; en la sociedad un noble y modesto caballero, y lo que mas agrada, un sincero católico, sin ribetes de liberal.

Don Domingo era el primero en llegar al templo a oír con fervor la misa y el rosario, celoso por fomentar el culto Divino. Olvidaba decir que el respetable Patriarca de que hablamos, fué uno de los que secundó al recordado don José María Ureña en su obra de prosperar y engrandecer al hoy floreciente pueblo de Santa María.

Siempre, los que nos honramos con su amistad, lo vimos protestar y reprender todo lo malo, así como también dar su voz de aliento y aplaudir todo lo bueno.

Ya en vísperas de morir, conservaba don Domingo su jovialidad y buen humor. En vano fué que la terrible tisis le clavara gurma mortal; porque él lleno de cristiana resignación y confortado con los auxilios de nuestra sacrosanta religión esperó tranquilo el último momento.

¡Paz a sus restos!
Que sobre la tumba que guarde sus despojos crezcan violetas y siempre vivas, mientras tanto que se llenan de luto las inéditas páginas de la "Historia de Santa María."

A su afligida esposa e hijos, con particularidad a don Próspero, don Faustino y don Pablo, que lloran inconsolables la irreparable pérdida, nuestros testimonios de condolencia y que se consuelen al recordar que tuvieron por padre a uno de esos raros padres que pueden enrostrar a la naturaleza: «No me criaste en vano».

CAROLI U.

Heredia

En el onomástico de la espiritual y distinguida señorita Ermelinda Chaverri R., en el día de mañana

(Octubre 28.)

Cabe a esta «ciudad de las flores» celebrar el día de su bello natalicio. La naturaleza pródiga la ha agraciado con exquisitos dones espirituales.

En el álbum místico que le presentamos adornado con cintas blancas y exornado con lirios, en letras doradas, escritas están sus dulces y benévolas acciones, de enjugar lágrimas a los que piden pan y abrigo, que de sus lilicales manos reciben.

En ese álbum no hay conquistas del amor terrenal, sino del purísimo amor espiritual, como de una Santa Teresa o de una Virgen Limeña, por su innata vocación religiosa.

Quiera el cielo conservarla muy largos años, para bien de muchos y del esplendor del culto católico, porque su significativo nombre es sinónimo de: «Es toda corazón».

Con muchas felicitaciones y bendiciones en su día.

X. X. X

PARA PROLONGAR LA VIDA.

Un niño se levanta muchas veces sin el menor daño después de una caída que habría roto los huesos de su abuelo. ¿Por qué? Porque el cuerpo del niño es flexible y elástico, mientras el de su abuelo es duro y quebradizo. La sangre deposita materias que tienden a obstruir el corazón y las arterias e impedir la circulación; la mayor parte de las personas que tienen más de sesenta años sufren más o menos de ese desarreglo, el cual las trae al estado que se conoce por el nombre de vejez. Eminentes autoridades pretenden que si pudiéramos alimentar convenientemente el cuerpo y deshacernos de los residuos inútiles, la vida podría prolongarse casi indefinidamente. En todo caso se puede vivir noventa años lo mismo que cincuenta, siempre que tengamos un cuidado inteligente de nosotros mismos. Consérvese el sistema limpio de gérmenes mórbidos y los nervios con pleno gobierno de sus varias funciones, mediante el uso de un vitalizador como la

PREPARACION DE WAMPOLE

y, descontando los accidentes, todo el cuerpo permanecerá fuerte y elástico mucho más tiempo del que sería posible de otro modo. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malto y Cerezo Silvestre. Fortifica y sostiene al hombre enfermo de igual manera que el pan y la carne ayudan al hombre sano. Para Desórdenes de la Sangre, Escrófula, Enfermedades Agotantes y Adicción a Pulmoneros causados por cambios de clima, etc. El Dr. Profesor J. V. Vélez, de México, dice: "Desde hace varios años uso la Preparación de Wampole en mi familia y en mi consulta infantil, obteniendo por ella un éxito maravilloso, que solo puede explicarse por el beneficio resultante de ella." Es una preparación que tiene en sí su mejor anuncio. En las Boticas

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

Nueva Funeraria Griega

Tiene servicios para todos los gustos y bolsillos. Precios que no admiten competencia. Me hago cargo del servicio completo de funerales y entierro; servicio a toda hora, día y noche. Visitenos y economizará su dinero. Local, pieza No. 8 mercado.

Fernando Padilla

Grecia, octubre de 1917.

Aviso

VENDO en San Pedro de Poás una casa nueva, de estilo moderno, con quince quintales de zinc y un solar de 35 x 21 metros. Bien situada, para para comercio o taller.

NEFTALÍ MURILLO H.

INFORMACION DIARIA

Santorial

DIA 28 Domingo.—Santos Simón y Judas Tadeo, Apóstoles, y Santos Cirilo y Fidel mártires.—La Misa y Oficio divino con de Santos Simón y Judas, con rito doble de segunda clase y color encarnado.—En la distribución de provincias que hicieron los discípulos de Jesucristo para ir a predicar el Evangelio, en cumplimiento de su misión, tocó a Simón el Egipto y a Judas la Mesopotamia; pero después se reunieron ambos Apóstoles en Babilonia e hicieron grandes conversaciones. Se trasladaron luego a Suamir, y allí padecieron martirio, según testimonio de antiguos historiadores. San Simón fué aserrado por medio del cuerpo, y San Judas le cortaron la cabeza de un hachazo, uniendo por este medio a la gloria del apostolado la corona del martirio hacia el año 64.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Vicente Valverde, San José, Zacarías Gurmán,

Pariscal, Rudecindo Cantillano, Tibá, María Aguirre, Orotina, Juana Muñoz, Limón, Julia Fobb, Limón, Josiah Hamilton, Estrada, María Gómez, Aranjuez.

SALIDAS

Cirilo Gayly, San José, Enrique Salazar, San José, Amadeo Oreamuno, San José, Humberto Porras, San José, Alfredo Piedra, Cartago, Manuel Zamora, Las Juntas, Odilia Jiménez, Las Pavas, Rolando Cordero, Curridabat, Elías Mora, Alajuelita, José Umaña, Orotina?

Movimiento diario

PASAPORTES

A. M. Guernsey, 36 años, para Nueva York con su señora esposa.

NACIMIENTOS

María, de Luis Alfredo Casal Rosales y Angelina Rivera Gutiérrez.
Nelly, de Angelica Retana Agüero.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

De Concepción de Cartago

La señora doña María Piedra de Menje está con su salud muy seriamente quebrantada, tanto que se cree necesario practicar una operación quirúrgica. Esperamos que tenga ésta buen éxito, obteniéndose el restablecimiento de la buena señora.

Excitamos a la Junta Itineraria del distrito a terminar de arreglar bien las calles de la población.

Ya la Junta Edificadora ha dispuesto llevar a cabo los trabajos del templo. También el entusiasta vecino don Manuel Piedra se ha hecho cargo de construir el respectivo galerón que se necesita para tales trabajos.

El 22 de este mes se verificó el enlace matrimonial del señor don Rogelio Hernández con la simpática señorita Marina Brenes. Bendijo la unión Fray Agapito. Después de ella pasaron los invitados a casa de don Antonio María Brenes, donde fueron galantemente atendidos. La casa estaba arreglada con mucho gusto y una magnífica música integrada por varios jóvenes de la localidad, ejecutó bonitas piezas que varias parejas aprovecharon para entregarse al baile, hasta las 6 p. m., hora en que finalizó en medio del mayor orden y contentamiento.

Corresponsal.

Dr. Joaquín Berrocal

Médico - Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Botica Nueva de San José.

Horas de consulta de 8 a 11 a. m.
En la Botica Principal, de 1 a 3 p. m.

TELEFONO 224

LA POUPEE

Establecimiento de abarrotes y licores, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Permanente surtido de víveres frescos y de primera calidad. — Cantina bien atendida. — Actividad y buen trato en el despacho — Garantía en la pesa.

Agencia en San José de los exquisitos puros elaborados en San Ramón por don Juan R. Mora R.

Mercedes Roig vda. de López

Avisa a su clientela que ha recibido una máquina para la fabricación de tela para colchones de resorte. Gustosa atenderá órdenes.

30 varas al Oeste del Mercado

AVISOS ECONOMICOS

25 palabras o menos, 25 cts. por inserción. Cada diez palabras o fracción de exceso 5 cts. más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

SI NECESITA comprar o tomar en alquiler CASA contra temblores busque en la Fábrica de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en el país con tabacos importados LONDRES, Panetelas, Conchas, Brevas After Supper, Especiales, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacional». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez Garcia.

APARTADO 233 TELEFONO 214

Muy pronto Breva de la mejor calidad. San José.

PARA alquilar: casas desde 8 hasta 50 colonos.—Piezas para hombres solos desde 4 hasta 10 colonos. Todas son céntricas, tienen pisos y cielos de madera, servicio interior y baño, 3 locales a 18 colonos con servicio interior y solar, cómodos para cualquier negocio, taller o fábrica. Informes casa No. 259-289, detrás de Colegio de Señoritas.

ACABAMOS de recibir papel de periódico y para cigarrillos blanco y de color.

La California

Emilio Villa

Teléfono 249.

JULIO SAENZ GUTIERREZ Abogado y Notario ha trasladado su bufete 50 varas al Oeste del Hotel Francés, contiguo al consultorio del Dr. Calderón.

ARMONIUM Se vende uno perteneciente al Hospital de Heredia. Encuéntrase en muy buen estado, sonoro, propio para iglesia. Puede verse en casa de don Luis R. Flores en esta ciudad.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S.: Dentistas. Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc. Precios reducidos.—Trabajos garantizados. Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste,—para abajo de la Iglesia del Carmen.

CORAZONES DE JESUS. Acabamos de recibir y ofrecemos de varios precios.—Ismael Herrera & Hno.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias. MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN. Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

Vermicida Vegetal

Eficaz contra las lombrices es de un efecto seguro, ligero e inofensivo para la salud del niño.

De venta al por mayor en San José en las Boticas Francesa, Oriental y principal; en Puntarenas Farmacia Universal.

TIP. DE SAN JOSE

Lic. Alejandro Castro Carrillo

Abogado y Notario

OFICINA: La del Lic. don Isidro Marín Calderón, frente al Palacio de Justicia

HIGUERILLA

Compramos en cualquier cantidad pagando los MEJORES PRECIOS

MORA & OLMO

Apartado 344 San José Teléfono 579

Oficina al lado Oeste del Parque Central

La Valenciana

DE

Calixto Madrigal

Ha recibido grandes novedades, en encajes, bordados y todo lo concierne para trajes de señora. Durante este mes todo en baratillo.

Compre aquí el calzado para sus niños.

TELEFONO 280

APARTADO 403

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.—Guillermo Niehaus

Calle Centralizado sur San José Costa Rica

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO

de JOSE AVILES (a) VALBUENA

GRAN BARATILLO DE CARTAGO

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

FUNERARIA POLINI

TELEFONO 14

La mejor en su género en el país.—Tiene servicios para todos los bolsillos y gustos.—Sus precios no admiten competencia. Esta funeraria no tiene conexiones con ninguna.

150 VARAS AL SUR DE LA VIOLETA